

Reforma electoral crispa los ánimos

Titular de Gobernación espera que esté lista al final del año;
PAN subraya que su prioridad será defender al INE

**ALBERTO MORALES,
ARTURO DE DIOS PALMA
Y ENRIQUE GÓMEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Nuevamente, los ánimos y posicionamientos sobre la reforma electoral propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador se crisparon entre distintos actores y fuerzas políticas.

Mientras que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, confió en que a finales del año esté lista la reforma electoral, dirigentes y gobernadores del PAN aseguraron que la prioridad del blanquiazul será defender al Instituto Nacional Electoral (INE) y a las instituciones. Señalaron que se sumarán a la convocatoria de marcha nacional en defensa del INE.

Por la mañana, López Hernández acudió al Congreso de Guerrero en el marco de su cabildío a favor de la reforma que amplía el plazo de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad.

"Nos platicaba el diputado [Ignacio] Mier [Velazco] que hay una

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ
Coordinador de los diputados
de Movimiento Ciudadano

"Tenemos información de que el PRI ya pactó con el secretario de Gobernación, igual que se dio en el caso del quinto transitorio"

mesa de trabajo en la cual participan legisladores del PRI; está también una representación del PAN. Se está revisando la iniciativa de reforma electoral que presentó el Titular del Poder Ejecutivo [federal], intentando complementarse con las más de 100 iniciativas que han sido presentadas en los últimos años", comentó.

Seguramente, dijo el funcionario federal, "nosotros confiamos, en que habrá reforma constitucional en materia electoral muy

pronto, hacia finales de año, hacia finales del periodo".

En tanto, el presidente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, aseguró que la prioridad de su partido será defender al INE y a las instituciones, más allá de las alianzas electorales o coaliciones de 2023 y 2024.

En la reunión plenaria de diputados locales, Cortés Mendoza dijo que su partido acudirá a la marcha convocada para el 13 de noviembre en defensa del organismo electoral para acompañar a la sociedad civil, porque "si no hay libertad de decidir no hay México con futuro".

La gobernadora de Chihuahua, María Eugenia Campos, advirtió en el mismo foro que estamos ante la destrucción del país, pues Morena le ha hecho creer a la gente que la máxima aspiración es recibir un apoyo económico que les sirve, pero no les cambia la vida.

Chocan diputados de MC y PRI

Por otro lado, ayer las bancadas de Movimiento Ciudadano (MC)



Adán Augusto López acudió al Congreso de Guerrero para promover la reforma de las Fuerzas Armadas.

y del PRI en la Cámara de Diputados se enfrentaron por la reforma político-electoral que propuso el presidente Andrés Manuel López Obrador. El partido naranja afirmó que los del tricolor ya tienen un pacto con la Secretaría de Gobernación (Segob) para aprobarla, como sucedió con la modificación al artículo quinto transitorio para que las Fuerzas Armadas realicen tareas de seguridad pública hasta el año 2028.

"Tenemos información de que el PRI ya pactó con el secretario de Gobernación, igual que se dio en el caso del quinto transitorio, y va a salir en próximos días el PRI con la noticia de que tiene una contrapropuesta de esta reforma electoral, que va a afectar facultades

sustantivas del Instituto Nacional Electoral (INE), del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación [TEPJF]", dijo el coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez Mányez en entrevista con medios.

A su vez, los diputados del tricolor condenaron la declaración mediante un comunicado, y afirmaron que MC tiene un doble discurso. Señalaron que ya lleva tres años dividiendo el voto opositor para facilitar el triunfo de Morena, porque en diversas ocasiones se le ha invitado a ser parte de la alianza opositora, pero siempre se han negado "porque en realidad responden a los intereses de Morena". ●

Titular de Segob admite que sí negocian con el PRI una reforma electoral

Se sustenta en la iniciativa del presidente López Obrador y no pretende desaparecer al INE, dice Adán Augusto López

Redacción
Ciudad de México

El secretario de Gobernación (Segob), Adán Augusto López reconoció este viernes que la aprobación de una reforma constitucional en materia electoral sí se negocia con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) e insistió en que no se busca la desaparición del Instituto Nacional Electoral (INE).

Durante su gira por Aguascalientes, explicó que el jueves adelantó sobre estos acercamientos en diálogos con el PRI.

"Si hay conversaciones en aras de construir una reforma electoral y que tiene como base la iniciativa que envió el presidente de la República. Pero hay como 40 iniciativas más, de los diversos grupos parlamentarios", subrayó Adán Augusto.

En el mismo tenor reiteró que "si me preguntan si lo estamos construyendo con el PRI, sí. Hay un grupo de trabajo de legisladores del PRI y algunos de Acción Nacional y de otras fuerzas políticas, que están tratando de construir una propuesta definitiva", apuntó.

"A poco los mexicanos estarían en desacuerdo que se reduzca el número de legisladores plurinominales? ¿o que se reduzca el número de integrantes de los cabildos, en los ayuntamientos? ¿o que se termine con el financiamiento ordinario de los partidos políticos? ¿o que se reduz-



Alejandro Moreno y Adán Augusto López, en foto de archivo.

can los gastos del INE?", señaló al responder estas interrogantes. "Pues ninguno estaría en desacuerdo. Esa es la reforma electoral que se está platicando, se está construyendo y yo creo que pronto nos va a tocar regresar a los estados, a las legislaturas, a pedir que apoyen una reforma constitucional".

PRI, SILENCIO, PAN, RECHAZO

Sobre las declaraciones del titular de la Segob, legisladores del PRI se han limitado a rechazar que exista tal acercamiento, pero desde la dirigencia nacional Alejandro Moreno no se ha pronunciado, lo que habla mal de las promesas del prismo de que no apoyaría la iniciativa de la 4T sobre el polémico tema.

Por su parte, desde la dirigencia nacional de Acción Nacional se advirtió que "la

prioridad no son las alianzas electorales o las coaliciones, sino defender a México, al INE y a las instituciones que por muchos años construimos", aseguró el presidente nacional del PAN, Marko Cortés, ante legisladores locales.

En la Reunión Plenaria de las y los diputados locales, encabezada por su coordinador nacional Enrique Vargas, el dirigente panista expuso que Acción Nacional irá por delante en la defensa del INE, y por ello acudirá a la marcha el 13 de noviembre sin colores partidistas para acompañar a la sociedad civil, porque si no hay libertad de decidir no hay México con futuro.

"Si no hay un INE autónomo, un Tribunal autónomo, no hay un México con oportunidades y esa sí es la cruzada", lanzó •

Reacción

Movimiento Ciudadano llama mediocre a Adán Augusto



Jorge Álvarez Máynez.

El coordinador de los diputados de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, advirtió que en los próximos días la bancada del PRI presentará en los próximos días una contrapropuesta de reforma electoral que ya está pactada con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, a quien llamó mediocre por tener un discurso que sólo ataca a MC y al expresidente Felipe Calderón.

Álvarez Máynez encabezó una protesta en el frontispicio del Palacio Legislativo de San Lázaro contra la reforma electoral propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador, pero ante la negativa de la oposición de apoyarla el PRI saldrá con una iniciativa que va a afectar las facultades sustantivas del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y que va a lastimar al instituto, señaló el legislador por Jalisco.

El líder emecista aseguró que el PRI negocia una eventual candidatura del secretario de Gobernación.

"Tenemos certeza de esto, y es momento de quitarle ese secuestro que está haciendo (la dirigencia del PRI). Y en los próximos días se presentará esta contrapropuesta del PRI. El secretario de Gobernación es muy mediocre, muy poco agradado y muy poco simpático. Sólo tiene dos temas de los que habla al recorrer el país en favor de la militarización del país: Movimiento Ciudadano y Felipe Calderón, es lo que le recomendaron para hacerse presente en las encuestas", dijo Jorge Álvarez Máynez.

El coordinador emecista pidió a los partidos políticos a abstenerse de acudir a la marcha del próximo 13 de noviembre que se convoca en redes sociales con el hashtag #EnDefensadelINE, pues es un ejercicio de los ciudadanos, y los actores políticos deben discutir la reforma electoral en la Cámara de Diputados y de Senadores. (Eloisa Domínguez).

MAÑANA DARÁN A CONOCER EL PROYECTO

Diputados prevén recorte a recursos solicitados por el INE para 2023

El organismo electoral pidió para consulta popular el doble de lo requerido para la de 2021

ALMA E. MUÑOZ
Y GEORGINA SALDIERNA

El presidente de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, Erasmo González, adelantó que habrá recorte a los recursos solicitados por el Instituto Nacional Electoral (INE) para 2023, como parte de las reasignaciones que harán al proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) del Ejecutivo federal.

Sin entrar en detalles, indicó en entrevista que sólo para consulta popular, el organismo electoral pide más de 4 mil millones de pesos, el doble de lo requerido el año pasado para ese rubro. "Y lo estamos analizando", anunció.

El morenista explicó que todas las comisiones legislativas han solicitado reasignación de presupuesto. Destacó que la de Infraestructura pide "más de 100 mil millones", porque ahora es "más amplio el concepto de carreteras, (pues) abarca hasta infraestructura hidráulica".

Anunció que a más tardar el domingo harán circular el proyecto de PEF, cuyo punto neurálgico de análisis es lo que requerirá el nuevo fondo de seguridad.

"Tenemos que revisar el alcance de la reforma sobre la Guardia



Nacional, (que) implica la creación de un fondo para fortalecer la seguridad pública en las entidades federativas y en los municipios, con disposiciones de la Secretaría

de Hacienda, que los diputados tenemos que dejar inscrito en el PEF 2023."

Esa partida, apuntó, crecerá en función del incremento de elementos de las fuerzas armadas en la Guardia Nacional y se calculará conforme a la población de cada entidad federativa y municipio.

El diputado González manifestó que la definición de esos recursos debe tener "la premisa" de la publicación de la declaratoria constitucional de la reforma que amplía la permanencia de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública hasta 2028, que ya alcanzó el aval, con la aprobación en 18 congresos locales.

"Si no queda publicada, tam-

▲ Diputados de Movimiento Ciudadano desplegaron ayer una manta en defensa del INE ante el Palacio Legislativo de San Lázaro. Foto José Antonio López

“

El presupuesto debe considerar un fondo para seguridad pública

bién (hay que) saber qué tipo de provisiones se pueden hacer o se tendría que esperar otro momento", advirtió.

Dijo que la falta de aumento a la Ley de Ingresos "complica y presiona el presupuesto, porque tenemos que analizar la fuente de financiamiento de posibles reasignaciones", pero "vamos a entrar a la definición del presupuesto de los organismos con autonomía constitucional".